

LORRAINE - BELGIQUE - ALSACE - SOMME - AISNE

**HISTORIQUE DU**  
**27<sup>e</sup> BATAILLON ALPINS**  
**DE CHASSEURS A PIED**  
**PENDANT**  
**LA GUERRE 1914-1918**

**IMPRIMERIE BERGER-LEVRAULT**  
NANCY-PARIS STRASBOURG

## HISTORIQUE DU 27<sup>e</sup> BATAILLON ALPIN DE CHASSEURS A PIED

### PENDANT

#### LA GUERRE 1914-1918

Au lendemain même de nos revers, le 30 janvier 1871, un décret formait à Rochefort le 27<sup>e</sup> B. C. P.

Il naissait donc avec la douleur, mais non avec le découragement et son histoire entière n'est que le récit de luttes, de combats et de fatigues qui le mèneront en pleine gloire au moment où la France victorieuse reprend sa place à la tête des nations.

Le jeune bataillon va donc travailler et se battre. Le 5 mars il est à Toulon, le 1<sup>er</sup> avril à Marseille, le 6 mai à Alger. Durant tout un an, il livre combat aux Arabes et le 30 mars 1872, au moment de sa rentrée en France, il reçoit, du général de division l'ordre d'adieu suivant :

« Officiers, sous-officiers, caporaux et chasseurs du 27<sup>e</sup> B. C. P., je vous félicite pour l'énergie, le courage, l'esprit d'ordre et de discipline dont vous avez fait preuve pendant votre séjour en Algérie. Vous vous êtes brillamment comportés à Taourga, au combat des Béni-Khalifa; vous avez puissamment contribué à débloquer le fort National et à Icheriden vous avez su mériter les plus beaux éloges qu'une troupe puisse ambitionner.

« Le bataillon a parfois éprouvé des pertes assez sérieuses, mais rien n'a ébranlé son dévouement et il a toujours été à la hauteur des missions qui lui ont été confiées.

« Vous allez rentrer en France; votre attitude sera des plus dignes : votre conduite sur la terre d'Afrique en est la meilleure garantie.

« Quelles que soient les difficultés que l'avenir vous réserve, la Patrie peut, compter sur vous.

Arrivé en France le 16 mai, le 27<sup>e</sup> tient successivement garnison à Narbonne, Perpignan, Port-Vendres, Mont-Louis, Bourg-Madame et Cette. Le 13 avril 1881, il s'embarque pour prendre part à l'expédition de Tunisie.

Le premier de tous les corps français, il entre en armes à Tunis le 5 juillet; pendant six années consécutives il sillonne de ses colonnes notre nouveau protectorat et il mérite le 10 octobre 1887 un ordre d'adieu ainsi conçu

« Arrivé en Tunisie le 1<sup>er</sup> mai 1881 avec la 5<sup>e</sup> brigade de renfort, le 27<sup>e</sup> bataillon prenait part aux opérations exécutées dans la vallée de la Medjerda jusqu'à la conclusion du traité du Bardo.

« Appelé à tenir garnison à la Manouba, le 27<sup>e</sup> était versé dans la 6<sup>e</sup> brigade et partait le 1<sup>er</sup> octobre 1881 pour participer aux opérations dirigées contre Kérrouan.

« Le 27<sup>e</sup> bataillon arrivé le 1<sup>er</sup> juillet 1882 avec le général LOGEROT à Sousse. Au mois de décembre 1882, il fut dirigé sur Zarzis pour prendre part aux opérations que la colonne commandée par le général GUYON-VERNIER exécuta sur la frontière tripolitaine.

« Il revint à Sousse en janvier 1883 et depuis cette époque occupa les garnisons de Sfax, Gabès, Tozeur et Fériance, où il aida aux constructions nécessaires pour l'installation des troupes.

Dans ces diverses situations, le 27<sup>e</sup> B. C. P. a supporté sans rien perdre de sa valeur les fatigues de la vie en colonne, les épreuves du climat. Il s'est montré en toutes circonstances discipliné et laisse les meilleurs souvenirs à ses camarades de la brigade d'occupation.

«Après avoir constaté les excellentes qualités du 27<sup>e</sup> B. C. P., le général exprime toute sa satisfaction au commandant DECHEZELLE et à ses officiers dont l'intelligence, le zèle et l'activité ont amené ces résultats.

« Le général commandant les troupes d'occupation adresse son salut d'adieux. et ses vœux au corps d'officiers, ainsi qu'aux gradés et chasseurs du 27<sup>e</sup> bataillon qui quittent la Régence pour aller dans les Alpes prendre part à d'autres travaux.

Le 27<sup>e</sup> se dirige alors sur Menton et il monte la garde à la frontière. des Alpes; il devient alors bataillon alpin.

Il est composé d'Ardéchois, de Provençaux et de Pyrénéens. qui rivalisent d'énergie, d'endurance et d'esprit de discipline.

Au moment de la mobilisation, il est aux manœuvres dans la région de Saint-Martin-Vésubie.

Il regagne aussitôt Menton, Breil et Sospel pour y effectuer ses opérations de mobilisation.

Le 10 août 1914 il s'embarque et court vers la frontière de l'Est.

## LA GRANDE GUERRE

### LORRAINE

Le 19 août 1914, le 27<sup>e</sup> est à Dieuze avec l'armée de Castelnau.

La journée est rude; les 6<sup>e</sup>, 23<sup>e</sup>, 24<sup>e</sup>, 27<sup>e</sup> bataillons, commandés par le lieutenant-colonel PAPILLON-BONNOT, mis à la disposition de la 29<sup>e</sup> D. 1., étaient le matin à l'avant-garde, à l'aile droite du 15<sup>e</sup> (. A. et en liaison avec le 16<sup>e</sup>.

Pris sous des feux violents d'artillerie sur un terrain repéré d'avance et parsemé de marécages, les alpins, encadrés par des officiers superbes, tiennent sur place avec le calme des vieilles troupes.

Le soir du 20 août, les 23<sup>e</sup> et 27<sup>e</sup> bataillons protègent la retraite, rapide et pénible.

Au courant de cette dure journée est tué le commandant RENIÉ.

Le 27<sup>e</sup> bataillon prend part ensuite aux opérations sur la Mortagne, aux abords de Lunéville.

Du 31 août au 4. septembre, il collabore à la prise de Lamath et de Xermaménil, et tient les lignes dans la forêt de Vitrimont. Le 12 il fait son entrée dans Lunéville et va ensuite prendre position dans la forêt de Parroy, harcelant sans cesse l'ennemi par ses reconnaissances offensives.

Il part ensuite aux avant-postes sur la forêt de Parroy-Manonviller.

Le bataillon quitte bientôt Croismare et va s'embarquer à Bayon.

Il débarque à Lérouville et prend son premier repos à Andilly.

A ce moment, le Boche battu sur la Marne cherche à nous enfoncer dans le Nord pour atteindre les ports de la Manche et de la mer du Nord.

## BELGIQUE

La situation est critique, et de nombreux bataillons d'alpins sont appelés en Belgique pour venir arrêter le flot sans cesse grandissant des assaillants.

En novembre et décembre 1914, le 27<sup>e</sup> bataillon tient les tranchées à Ypres, Boesinghe, Poperinghe, Langemark, repoussant tous les assauts de l'ennemi. Les chasseurs, enfoncés dans l'eau et dans la boue jusqu'au ventre, multiplient leurs actions locales et contribuent ainsi à sauver nos ports de la Manche, de la Mer du Nord et les derniers cantons non envalus de la Belgique.

La première des divisions bleues est créée. Le 27<sup>e</sup> en fait partie.

Le 27 décembre 1914, le bataillon, transporté au nord d'Arras, attaque le village de Carency et laisse 500 hommes sur le champ de bataille.

## ALSACE

Arrivé dans les Vosges le 8 janvier 1915, le 27<sup>e</sup> cantonne à Ventron et se reforme rapidement sous les ordres du commandant STIRN.

Le 20 janvier, il est alerté, part à la tombée de la nuit, et arrive le lendemain à 7 heures, après une étape extrêmement pénible, par la route glacée du col d'Odern et le sentier de Weiller, à Hartmannswillerkopf où un peloton du 28<sup>e</sup> B. C. A. vient d'être encerclé par l'ennemi; les clairons sonnent immédiatement, la charge et le bataillon se porte à l'attaque afin de délivrer les camarades du 28<sup>e</sup>.

Malheureusement l'ennemi a déjà exécuté de solides tranchées et placé un épais rideau de fils de fer. Une couche de neige d'environ un mètre augmente encore la difficulté de la marche et malgré le plus bel héroïsme et les plus durs sacrifices, le 27<sup>e</sup> doit s'arrêter sur le réseau ennemi sans avoir pu délivrer les chasseurs du 28<sup>e</sup>.

L'attaque est reprise le 25 mars, elle est menée par le 152<sup>e</sup> R. 1. et le 7<sup>e</sup> B. C. A. Le 27<sup>e</sup> appuie et renforce le 7<sup>e</sup> B. C. A. Il le relève les premiers jours d'avril et prend à son compte la poursuite de l'attaque. Le 6 avril, il s'élance à l'assaut et enlève le dernier éperon et les derniers rochers où l'ennemi s'accroche désespérément. Le bataillon descend sur la pente vers le village de l'Hartmannswiller, nettoie les abris et atteint la cote 740.

L'ennemi est battu, l'Hartmann est entre nos mains.

Le 19 avril, après un bombardement extrêmement violent, les Allemands attaquent le bataillon. leur inflige des pertes sévères et leur fait subir un échec complet.

Le 24 avril, le 152<sup>e</sup> R. 1. relève le 27<sup>e</sup> qui vient cantonner à Saint-Amarin.

Le bataillon a la grande joie d'obtenir alors sa première citation. à l'ordre de l'Armée.

« Le 152<sup>e</sup> R. 1., commandé par le colonel JACQUEMOT, et les 7<sup>e</sup>, 12<sup>e</sup>, 27<sup>e</sup> et 53<sup>e</sup> B. C. A. ont rivalisé d'énergie et de courage sous la direction du lieutenant-colonel TABOUIS; commandant la Ire brigade de chasseurs, pour se rendre maîtres, après plusieurs semaines de lutte pied à pied et une série d'assauts à la baïonnette, de tous les retranchements accumulés par l'ennemi sur la position de l'Hartmannswillerkopf. »

Du 27 mai au 21 juin, le 27<sup>e</sup> bataillon prend part à l'offensive menée par la 66<sup>e</sup> division sur la cote 955 et Metzeral, et, après plusieurs attaques meurtrières, entre à Metzeral le 18 juin. Le 16 juillet, il relève au Reichackerkopf le 24<sup>e</sup> B. C. A.

Le 29 juillet, il est appelé à prendre part aux opérations du Linge et du Schratzmaennelle.

Du 31 juillet au 8 août, le bataillon est en ligne, sous les ordres du colonel BRISSAUD DESMAILLET commandant la 3<sup>e</sup> brigade de chasseurs.

Le 4 août, la 2<sup>e</sup> compagnie exécute une contre-attaque sur le collet du Linge, qu'une attaque allemande vient d'enlever à un autre bataillon et rétablit la situation un instant compromise.

A la suite de cette contre-attaque brillante, la 2<sup>e</sup> compagnie, sous le commandement du capitaine LEMEUX, tué à la tête de ses chasseurs, est citée à l'ordre de l'armée.

Le 7 août, le bataillon résiste à une furieuse contre-attaque allemande et inflige des pertes sévères à l'ennemi. Du 8 au 17 août, il conserve le terrain conquis et supporte de violents bombardements.

Le 18 août, un nouvel effort est demandé au bataillon, qui est alors placé sous les ordres du colonel PASSAGA, commandant la 2<sup>e</sup> brigade de chasseurs.

Il enlève dans un élan admirable les crêtes si chèrement disputées du Linge et du Schratz, les dépasse et jusqu'au 22 il assure la position de la zone reconquise, contre-attaqué nuit et jour mais repoussant toujours victorieusement les vagues ennemies.

Dans la nuit du 20 au 21 août, le 27<sup>e</sup> bataillon est relevé par le 12<sup>e</sup> B. C. A.

Sans une minute de repos il est resté vingt-six jours en ligne.

Comme récompense à tous ses efforts le bataillon est cité à l'ordre de la division.

Du 24 août au 9 septembre le bataillon se reforme à Wildenstein. Du 9 septembre au 7 décembre, il tient successivement les secteurs de Sondernach et, Metzeral.

Le 7 décembre, il cantonne à Thann pendant que deux compagnies restent au camp des Dames, où elles travaillent en vue de la prochaine action qui doit avoir lieu à l'Hirtzstein.

Le 18 décembre, le bataillon en entier prend position dans le secteur de l'Hirtzstein, contrefort de l'Hartmann, que le commandement a décidé d'enlever à l'ennemi.

Après quelques jours d'aménagement du terrain, le 27<sup>e</sup>, en liaison à gauche avec le 15<sup>e</sup> BCA. et à droite avec le 28<sup>e</sup>, se lance, le 21 décembre, à la conquête de cet éperon et de ses rochers.

Le 27<sup>e</sup> n'a pas la part belle, car la nature du terrain ne se prête guère à une préparation d'artillerie efficace.

Dès la sortie des parallèles de départ nos vagues d'assaut sont accueillies par une fusillade intense. Cependant nos éléments se faufilent à travers les rochers, engageant une lutte très vive à la grenade.

Après deux jours successifs de meurtriers combats, le bataillon a rejeté l'ennemi et nettoyé tous les abris. Les objectifs sont atteints.

L'ennemi prononce de violentes contre-attaques, mais aucune d'elles ne parvient à nous déloger du terrain que nous avons conquis au prix de lourdes pertes.

A la suite de ces durs combats, le bataillon obtient sa deuxième citation à l'ordre de la VII<sup>e</sup> armée

« Sous les ordres du commandant STIRN, s'est emparé, après deux jours et une nuit de combats, d'une position très fortement défendue et s'y est maintenu malgré les bombardements intenses et de très violentes attaques. »

Le bataillon, relevé de ses positions, vient se reformer à Bitschwiller.

Les mois de janvier, février, mars 1916 sont des périodes relativement calmes où les bataillons organisent les positions qu'ils ont conquises au cours de l'année précédente.

Le 27e passe sous les ordres du commandant, Demain.

Après un mois de repos à Saint-Amarin, le bataillon monte en ligne dans la région du Sudel. Il y reste jusqu'au 23 juillet, exécutant chaque jour de périlleux coups de main.

Le 27e B. C. A., possesseur de deux citations à l'ordre de l'armée, se voit attribuer la fourragère aux couleurs de la croix de guerre.

## SOMME

La grande attaque franco-anglaise qui va aider à débloquer Verdun est engagée.

Après une période d'instruction au camp d'Arches (Vosges), les 6e, 27e et 28e, placés sous les ordres du colonel MESSIMY, forment la 6e brigade de chasseurs et vont prendre une part glorieuse à la bataille de la Somme.

Dans les premiers jours de septembre, le bataillon, sous les ordres du commandant DE GALBERT, arrive à proximité de la ligne de feu près de Suzanne.

Le 3 septembre, il relève en pleine action le 363e R. 1. en avant du bois de Hem, sur la route de Cléry à Maurepas, avec la mission délicate de s'emparer de la crête dite « Observatoire », position formidable que le Boche tient solidement. L'attaque a lieu le 4 septembre, en liaison avec le 6e B. C. A. et les tirailleurs.

A l'heure H, le bataillon, ayant à sa tête son chef, le commandant DE GALBERT, s'élance comme un seul homme à l'attaque de cette formidable position et, malgré la résistance du Boche, malgré le tir rasant des mitrailleuses et les barrages d'artillerie, parvient, après une nuit et une journée de combats acharnés, à s'emparer de la fameuse crête, la dépassant légèrement et établissant des lignes aux abords de la lisière ouest du bois des Marrières.

Nos pertes ont été sévères, mais celles de l'ennemi sont énormes.

Jusqu'au 8 septembre le 27e bataillon reste sur cette position, résistant à toutes les contre-attaques ennemies sous une pluie de fer.

Passé en réserve dans le ravin des Riez, il reçoit l'ordre de s'emparer de Bouchavesnes; l'attaque a lieu le 12, elle est menée par le 28e B. C. A. appuyé et dépassé par le 27e.

Comme dans les journées des 4, 5 et 6 septembre, l'élan des chefs et des chasseurs est irrésistible. Le bois des Marrières est franchi, la route de Bapaume à Péronne est atteinte. Le village de Bouchavesnes est enlevé et dépassé après un furieux assaut à l'arme blanche.

Dans cette dure journée, les chasseurs de la 6e brigade ajoutent une nouvelle page de gloire à celles déjà si nombreuses inscrites au tableau des chasseurs.

Soumis à une concentration de feux d'artillerie lourde d'une grande violence, le bataillon se maintient sur le terrain conquis malgré de violents retours offensifs de l'ennemi.

C'est dans ces conditions que, le 13 septembre au matin, le commandant DE GALBERT, le plus brave des braves, comme l'appelaient ses chasseurs, trouve une mort glorieuse alors que debout sur le parapet de la tranchée, sa lorgnette à la main, il réglait lui-même le tir des mitrailleuses sur les colonnes boches qui se formaient sur la crête voisine pour nous contreattaquer.

A la suite de ces brillantes affaires, le 27<sup>e</sup> bataillon était cité à l'ordre de la Vie armée- dans les termes suivants

« Sous les ordres du commandant DE GALBERT, officier d'une rare valeur, tombé glorieusement au cours de la lutte, a progressé dans les lignes allemandes, du 4 au 12 septembre, avec une énergie et une audace admirables, réalisant dans deux attaques successives, malgré de lourdes pertes, un gain de terrain de 4 kilomètres, faisant 400 Allemands prisonniers, enlevant 5 canons, 8 mitrailleuses et participant en fin de combat à l'enlèvement à la baïonnette d'un village fortement organisé. »

Retiré du front de la Somme, le 27<sup>e</sup> B. C. A. va se reformer en Seine-Inférieure, dans la- région de Gaillefontaine, Où il reste jusqu'à la fin d'octobre.

On le revoit dans la Somme les premiers jours de novembre, où il doit participer à l'attaque du bois du Saint-Pierre-Waast.

Le 5 novembre, en dépit des conditions de sol déplorables, malgré la boue dans laquelle les chasseurs s'enlisent jusqu'à la ceinture; le 27<sup>e</sup> bataillon se porte résolument à l'assaut de toute cette série d'organisations que le Boche a accumulées dans le bois et dans lequel il réussit à prendre pied.

Pour réparer les pertes sévères subies par le bataillon le

5 novembre, on le renforce par des contingents de la classe 1917; des C. O. A. et des G. B. D.

Afin d'amalgamer parfaitement ces nouveaux contingents, le bataillon est retiré du front de la Somme et vient s'instruire, sous les ordres du commandant PIGEUD, dans la région de Corcieux, Plainfaing (Vosges).

Le 27<sup>e</sup> bataillon est à ce moment rattaché à la 66<sup>e</sup> division sous les ordres du général LACAPELLE.

## ALSACE

Après quelques jours de secteur au Linge-Schratz (24 déc.13 janv. 1917), en butte au tir des minenwerfer allemands, le bataillon gagne, par une série d'étapes très pénibles (hiver 1916-1917), les environs de la frontière suisse (Ecken-Falckwiller) où il s'entraîne pour se préparer à la grande offensive du printemps 1917.

## AISNE

Au début d'avril, le bataillon est concentré sur la Marne près de Dormans, où il est passé en revue par le généralissime . Le 15 avril, au matin, le bataillon quitte les carrières de Romain où il s'était rassemblé et se porte à la ferme de Beaugilet, qu'il quitte à la nuit pour gagner la région de Beaumarais.

Le bataillon stationne deux jours dans le bois de Beaumarais.

Le 17 avril, à 14: heures, il reçoit, l'ordre d'attaquer la tranchée de Lutzen, au sud de Corbeny.

Le bataillon se porte immédiatement en ligne sous un bombardement formidable, et à 15 heures ses vagues d'assaut s'ébranlent.

Dès le franchissement du parapet, les mitrailleuses ennemies commencent leurs rafales sur les fractions d'assaut. Utilisant tous les trous d'obus, les chasseurs

progressent dans un ordre parfait. Arrivés aux parallèles de départ avancées, ils les traversent péniblement; mais le bel élan du départ est brisé.

Les mitrailleuses et les canons ennemis rendent la progression difficile.

Un peloton de la Ire compagnie, qui a pu profiter d'un faible cheminement et de quelques chicanes; a atteint ses objectifs, fait 54 prisonniers dont un officier, pris 2 mitrailleuses et 5 fusils mitrailleurs.

Le peloton de soutien ne peut, avec ses quarante hommes, tenir contre le flot des Boches sans cesse grossissant. Les munitions s'épuisent. Heureusement, il y en a dans les abris ennemis. Cette poignée de braves livre un dernier combat à la grenade et se replie vers le 110e R. 1.

Vers le soir le bataillon est regroupé et tient solidement les tranchées, qu'il occupe durant encore toute la journée du 18 avril sous un bombardement ininterrompu.

Relevé dans la nuit du 18 au 19 par le 64e 13. C. A., le 27e bataillon occupe les abris de la butte aux Pins (nord-est du bois de Beaumarais), où il reste jusqu'au 22, soumis à (les tirs d'artillerie de gros calibre d'une violence extrême accompagnés de bombardements par obus asphyxiants et lacrymogènes.

Le bataillon va ensuite se reformer à Courville (5 kilomètres sud-est de Fismes).

Le général LACAPELLE prenant le commandement (lu ter C. A., le général BRISSAUD DESMAILLET le remplace à la tête de la 66e D.I.

Le 4 juin, le 27e bataillon relève les 18e et 34e B. I. au plateau de Californie, où durant dix jours il tient les lignes. C'est un véritable enfer, à cause du bombardement incessant par obus de gros calibre qui occasionne au bataillon des pertes sérieuses.

Retiré du front avec la division, le 27e bataillon va goûter aux environs de Paris un repos bien mérité.

Il prend part à la revue et au défilé organisés en l'honneur de la Fête Nationale. Le 21 juillet, il est passé en revue par le généralissime.

Le 26 juillet, le bataillon remonte en ligne au Chemin des Dames, devant la ferme de la Royère (nord-est (1e Vailly), où il doit s'illustrer à nouveau.

Le 10 août, à 4<sup>h</sup> 15, devant la tranchée de la Gargousse conquise à l'ennemi le 30 juillet par le 68e BCA., l'ennemi déclenche brusquement un marmitage inouï; véritable nappe de feu qui s'abat sur nous.

A la faveur de cette préparation, des fractions ennemies se glissent en avant de nos lignes et lancent sur nos chasseurs des grenades lacrymogènes, des liquides enflammés et suffocants.

Profitant de la surprise ainsi causée et pendant que les chasseurs mettent leur masque, les Allemands, renforcés par des vagues d'assaut qui les suivent à courte distance, tentent (le faire irruption dans notre première ligne.

Ils sont reçus par un feu intense de mousqueterie, de fusils mitrailleurs et de grenades qui leur cause des pertes très sévères et oblige les vagues d'assaut à se disloquer et se replier.

L'ennemi se reforme et une deuxième tentative est faite; en un seul point les assaillants parviennent à prendre pied. Mais un combat acharné s'engage alors à coups de grenades, de pelles, de pioches entre les chasseurs et les Allemands. Une contre-attaque immédiate se déclenche, irrésistible : à 6 heures il n'y a plus un seul Boche vivant dans la tranchée de la Gargousse, de nombreux cadavres ennemis gisent en avant de nos lignes.

L'attaque allemande, à gros effectifs sur plusieurs vagues, était venue se briser contre la ténacité des chasseurs.

Le même jour, à 20<sup>h</sup> 15, l'ennemi tente à nouveau une autre attaque. Mais il ne peut réussir à déboucher.

En récompense de cet acte d'héroïsme, le 23 août 1917 le général DELIGNY, commandant le 39<sup>e</sup> C. A., cite le 27<sup>e</sup> bataillon à l'ordre du C. A. en ces termes

« Après avoir subi une série de contre-attaques violentes précédées de bombardements, de jets de flammes, etc., liquides suffocants, a pu, par une magnifique contre-attaque dirigée personnellement par le chef de bataillon PIGEAUD, arrêter net les dernières tentatives de l'assaillant qui a été à peu près exterminé à la suite d'une lutte acharnée au couteau et à la grenade. » -

Le bataillon reste en ligne jusqu'au 19 août, puis va se reformer aux environs de Senlis.

Revenu dans la région du Chemin des Dames au nord de Vailly; il est employé aux préparatifs de l'attaque du fort de la Malmaison et du village de Pargny-Fillain.

L'attaque générale a lieu le 23 octobre: le 27<sup>e</sup>, précédé par le 46<sup>e</sup> bataillon jusqu'à la tranchée du Fanion, a pour objectif Pargny-Fillain.

Les zouaves s'emparent du fort de la Malmaison mais devant le front, de la division, la progression est dure, le Boche résiste, et, le 23 au soir le 27<sup>e</sup> a réussi à pénétrer dans la partie ouest de la tranchée du Fanion, qu'il a nettoyée et où il a capturé 1 officier, 20 grenadiers de la Garde et une mitrailleuse. Il était solidement l'aile droite des zouaves en vue d'éviter toute contre-attaque de flanc qui pourrait compromettre le beau succès de la journée.

Le 25, à 5h 45, l'attaque reprend en dépit des tirs violents de l'artillerie et des mitrailleuses, le bataillon avance à bonne allure.

Deux compagnies du 27<sup>e</sup> progressent sur l'Éperon de Pargny-Fillain, le coiffent en descendant les pentes et atteignent les abords du village.

Cette avance rapide, qu'aucune préparation d'artillerie n'a laissé prévoir, déconcerte l'ennemi. Des groupes s'enfuient précipitamment de Pargny-Fillain, ils sont immédiatement pris sous le feu de nos voltigeurs et de nos mitrailleuses, et la poursuite se déclenche.

Une compagnie pousse au nord et l'autre attaque de front les fuyards, qui sont capturés ou tués.

Des groupes qui tentent de résister dans les caves sont cernés, attaqués à la grenade et détruits.

Bien avant la nuit il ne reste plus un Allemand dans Pargny-Fillain; l'objectif est atteint et dépassé; le soir même une patrouille bordait l'Ailette.

Nous avons battu et décimé les meilleures divisions de la Garde prussienne, et forcé pour une bonne part l'Allemand à abandonner sur un front de 15 kilomètres, de Laffaux à Chevreux, toute la falaise du Chemin des Dames et la vallée de l'Ailette.

Le sang versé par les héroïques chasseurs du 27<sup>e</sup> n'avait pas coulé en vain.

A la suite de ces combats, le général MAISTSE, commandant la vie armée, cite le 27<sup>e</sup> bataillon dans les termes suivants Le 23 octobre 1917, a su malgré le bombardement violent et le tir rasant des mitrailleuses, opérer dans un ordre parfait le débouché de la creute qui lui servait de place d'armes. S'est porté, sous les ordres de son chef le commandant PIGEAUD, à ses emplacements de départ et s'y est rassemblé comme au terrain d'exercice, a attaqué ensuite avec son entrain habituel malgré un tir flanquant de

mitrailleuses. Le 25 octobre; a occupé les creutes de l'Éperon de Pargny-Fillain et réalisé sur un front de 400 mètres une avance de 1.300 mètres. A capturé, au cours de l'action, 107 prisonniers dont un officier, 10 lance-mines, 5 canons de tranchée et 30 mitrailleuses. » Le bataillon va se reformer du côté de Lure.

Le 28 novembre, le généralissime le passe. en revue et décoré son glorieux fanion de la fourragère aux couleurs de la médaille militaire.

Cet insigne honneur lui vaut la garde du drapeau qu'il va conserver durant trois mois.

## ALSACE

Le 11 décembre 1917, sous les ordres du commandant RICHIER, le 27e bataillon fait son entrée en Alsace; pendant les mois de décembre 1917, janvier, février, mars 1918, le bataillon tient les lignes dans le secteur de Sicurany, Collardelle (abords immédiats de l'Hartmann) et exécute quelques coups de main. La grande offensive ennemie annoncée depuis longtemps est déclenchée. La 66e division quitte l'Alsace et va prendre part aux glorieux combats qui de mai à novembre vont forcer la victoire et terrasser l'Allemagne.

## SOMME

Du 11 au 19 avril, le bataillon stationne à Montmacq (sud de Noyon) avec la mission de défendre les ponts de l'Oise.

Il quitte la vallée de l'Oise le 20 avril et par étapes gagne la région de Beauvais.

Le 26 avril, enlevé en T. M., il est transporté à Saint-Caufflieu où il cantonne.

Dans la nuit du 4 au 5 mai, le bataillon relève le bataillon MAILLET du 34e R. I. dans le bois Sénécat.

Secteur de fin de combat : aucune organisation; vie pénible sous un bombardement continu, sous les vues directes de l'ennemi.

Il faut enlever aux Boches leurs observatoires. L'attaque est menée par le 17e bataillon ayant à sa droite la 3e compagnie du 27e bataillon. Elle a lieu le 14 mai.

Malgré l'élan de nos chasseurs, l'héroïsme de leurs chefs qui sont blessés ou tués, il nous est matériellement impossible d'avancer. Des mitrailleuses postées à la corne nord-est du bois et que notre artillerie a épargnées nous fauchent au départ.

La progression commence le lendemain; après trois jours et trois nuits de combat et de travaux incessants, la 3e compagnie parvient à s'installer à la corne nord-est, du bois Sénécat. La 3e compagnie a fait honneur à sa réputation d'unité solide et bien commandée.

Une citation à l'ordre de la division vient récompenser ses efforts.

Le bataillon passe en réserve et travaille à l'organisation de la position intermédiaire.

Dans la nuit du 8 au 9 juin, il remonte en ligne sur le plateau de Rouvrel. Il pousse activement l'organisation de ce plateau et fait de nombreuses patrouilles. Du 20 au 25 juillet, il est de nouveau en réserve.

Le bataillon remonte en ligne dans la nuit du 10 au 11 juillet pour prendre part à l'attaque générale menée par la division. Sa mission est de s'emparer du bois du Gros-Hêtre et, si possible; de s'installer aux lisières est du bois Billot.

Le 12 au matin, après une courte mais violente préparation d'artillerie, l'attaque se déclenche.

D'un seul bond, officiers et chasseurs franchissent le parapet dans un ordre parfait et s'élancent sur l'objectif à conquérir.

Des mitrailleuses ennemies situées dans la tranchée du Tank les arrêtent un moment. Mais les chasseurs sont splendides de sang-froid et d'audace, les mitrailleuses sont enlevées, les mitrailleurs tués sur les pièces. La tranchée du Tank est atteinte, sa garnison détruite.

La première résistance est forcée, les compagnies de tête reprennent la marche. en avant, atteignent le bois du GrosHêtre et la tranchée de Francfort après un combat acharné et après en avoir exterminé tous les occupants.

A 9 heures, le 27e avait atteint ses objectifs. Des reconnaissances poussées en avant rendent compte que le Boche tient solidement le bois Billot et sous les feux croisés des mitrailleuses, sous les feux violents de l'ennemi, les chasseurs se terrent et organisent la position.

C'est dans cette situation que le bataillon est relevé dans la nuit du 21 au 22 juillet, après avoir résisté pendant dix jours à toutes les tentatives de l'ennemi.

Pour récompense de cet effort, le général DEBENEY, de la 1 re armée, cite à l'ordre de son armée le 27e bataillon dans les termes suivants

Sous les ordres du commandant RICHIER, a réussi, grâce à ses qualités manœuvrières et au moral élevé de ses chasseurs, à s'emparer malgré les tirs rasants des mitrailleuses,

des deux objectifs successifs qu'il était chargé d'enlever. A réalisé une avance de près de 2 kilomètres, faisant 80 prisonniers, capturant 12 mitrailleuses et un important matériel. »

Du 25 au 31 juillet; le bataillon tient l'ancienne position de couverture et fournit des travailleurs pour l'organisation de la position conquise le 12 juillet.

Le 6 août, le 27e arrive à Grattepanche où il prend quelques jours de repos.

Du 6 au 10 août, le bataillon est en position d'attente dans le ravin au-dessous du bois des Rayons et fournit des corvées de travailleurs; il cantonne ensuite à Guyencourt-Remiencourt.

Cent journées de travail et d'efforts dans le dur secteur de la Somme. Rôle peu glorieux, mais combien important! Le 27e bataillon avait pour une bonne part, par son labeur incessant, par ses attaques partielles, préparé le terrain et donné de bonnes bases de départ à la grande offensive du

8 août, qui ajoutait aux noms glorieux de la division ceux de Morisel-Moreuil.

La libération. du territoire commence.

## AISNE – 1918

Le 27e bataillon va au repos à Courcelles-sur-Thoix. La division quitte l'armée DEBENFY et est affectée à l'armée MANGIN.

Elle va s'acquérir de nouveaux titres de gloire au cours des combats d'août et septembre dans la région du sud-ouest de Laon, le pivot de la résistance ennemie sur le front occidental.

Le 29 août, le 27e bataillon, avant-garde de la division, pousse ses éléments de tête immédiatement derrière la 64e D. I. et relève au cours de la nuit sur ses positions de combat un bataillon du 261e.

Le 39. août, à 16 heures, le bataillon attaque la fameuse ligne Hindenburg. Malgré un tir violent de mitrailleuses qui lui occasionne des pertes sévères, le 27e atteint la tranchée de la Bécasse défendue avec acharnement par ses occupants et continue à progresser vers la pente ouest du ravin des Ribandes où ses éléments avancés réussissent à prendre pied.

La division d'infanterie marocaine, qui attaque à la gauche du bataillon, n'ayant pu réussir à déboucher, les tranchées Bélier, Belladone et Cardiff étant bien occupées, l'aile gauche du bataillon est soumise à des feux de mitrailleuses d'une extrême violence, qui le prennent d'enfilade et l'obligent à faire face à ces tranchées pour les attaquer ensuite. Après un brillant assaut ces trois tranchées sont prises.

Au cours de la nuit, des patrouilles sont poussées jusqu'à la ferme de Limonval.

Ce mouvement permet à la D.I.M. de se porter en avant et le 27e reprend alors son axe de marche.

Dans la journée du 1er septembre ses patrouilles talonnent l'ennemi et atteignent la ligne des Ribaudes-Pré-GayantTrou-des-Loups, et s'y établissent.

Le 4, une partie du bataillon collabore à la prise du mont des Tombes et pousse une reconnaissance jusqu'au pont de Courcon qu'il occupe. Le 6, le 27e continue à gagner du terrain, atteint les tranchées de Lorient et de Léparge et au cours d'une opération continuée avec des lance-flammes, s'empare de toute une série de creutes.

Les Allemands tiennent encore solidement la position de la Corne, nord-est du saillant de Vauxaillon, et résistent avec acharnement.

Cette position est attaquée par la 3e compagnie qui, le 7 au matin, enlève dans un élan admirable tout le système de défense ennemi accumulé sur l'Éperon, s'empare du village et progresse jusqu'à la voie ferrée.

Des patrouilles sont poussées en avant, se tiennent en contact de l'ennemi et lui occasionnent des pertes sévères. Le 14, le bataillon, placé en deuxième ligne, reçoit l'ordre de se glisser derrière le 8e zouaves pour combler un vide qui vient de se produire entre son bataillon de gauche et son bataillon du centre, et se rabattre ensuite parallèlement au front pour dégager le front du 8e zouaves et du 67e B. C. A.

Malgré la difficulté de ce mouvement qui a lieu sous un violent bombardement, il exécute sans encombre et entame avec un élan merveilleux la manoeuvre présente.

Nos pertes sont sévères, elles sont dues aux mitrailleuses postées dans le bois du Piquet.

Néanmoins la progression est sensible et les petits postes s'installent à proximité du bois.

A partir de ce moment le 27e bataillon est placé sous les ordres de la D.I.M.. Il se maintient malgré ses pertes sur un terrain complètement battu par des feux croisés de mitrailleuses et repousse le lendemain, 15 septembre, une violente contre-attaque ennemie.

Le bataillon est relevé par le 34 RI. dans la nuit du 16 au 17 septembre, en même temps que la D.I.M., et revient en deuxième ligne en attendant la relève complète de la division, qui a lieu le 18.

Trois semaines de combat ont suffi pour enlever cette fameuse ligne Hindenburg que le Boche croyait inexpugnable; trois semaines d'efforts et de fatigue sous les bombardements violents et ininterrompus avec emploi exagéré d'obus à gaz.

Malgré les pertes subies, malgré la maladie qui sévit, le moral du bataillon reste très élevé. Nos chasseurs sont, prêts à de nouveaux sacrifices, ils sont prêts à conquérir de nouveaux lauriers. Ils ont eu le Boche, ils l'auront encore.

A la suite de ces durs combats, le général MANGIN, commandant la lire armée, cite le 27<sup>e</sup> bataillon à l'ordre de l'armée en ces termes

« Bataillon d'élite qui, sous les ordres du commandant RICHIER puis du capitaine CHARPENTIER, a justifié une fois de plus sa réputation de troupe de choc incomparable. Engagé le 31 août sur une partie du front particulièrement résistante, a entamé les lignes ennemies dès le premier jour; puis, bataillon d'avant-garde, a mené la poursuite avec une ténacité et une souplesse manœuvrière des plus remarquables. A fait au cours de ces journées de combat : 85 prisonniers dont 1 officier, capturant 25 mitrailleuses et un important matériel. »

Après une période de repos à Berneuil-sur-Aisne, le 27<sup>e</sup> bataillon, alors sous les ordres du commandant TESSIER, revient de nouveau à l'armée DEBENEY et va participer à la grande offensive franco-anglaise du canal de la Sambre.

L'attaque générale a lieu le 17 octobre. Le bataillon étant en deuxième ligne suit la progression des bataillons de tête et s'installe sur la croupe est de Seboncourt.

Le lendemain le bataillon reçoit l'ordre de gagner la gauche de la D. 1. par les cheminements au nord de Petit-Verly et de prolonger l'attaque que va prononcer la 126<sup>e</sup> D.I.

A 12h 45, sans aucune préparation d'artillerie, il attaque. Il est accueilli immédiatement par des feux violents de mitrailleuses venant des lisières sud de la forêt d'Andigny, de la ferme Sanière et des croupes est de la ferme de la Demi-Lieue. Mais il marche quand même.

Sa progression continue semble démoraliser l'ennemi. Des groupes se replient à toutes jambes de la cote 158, vers le bois au nord de la ferme Sanière. Vers la ferme Demi-Lieue on voit les fractions ennemies se replier vers l'est.

Cependant le feu de l'artillerie ennemie a augmenté d'intensité. Mais cela n'arrête pas les chasseurs. Dans un élan magnifique, précipitant leur allure, ils enlèvent la ferme Sanière, s'emparent d'une batterie de 105 et capturent des prisonniers.

La surprise de l'ennemi est telle, qu'il en résulte chez lui un désarroi Manifeste. Des convois de toutes sortes et des troupes en colonne font demi-tour à toute allure sans que les chasseurs aient le temps de les poursuivre.

La nuit tombe, une reconnaissance portée en avant s'installe dans la ferme de Tupigny que l'ennemi a évacuée à son approche.

Le bataillon reprend alors sa marche en avant et atteint au petit jour le canal de la Sambre, d'Hannapes à Vénérolles, et talonne les arrière-gardes ennemies.

Nos pertes dans la journée sont légères, le résultat acquis merveilleux, une avance de 5 kilomètres dans un terrain parsemé de haies et coupé de ravins, la capture de nombreux prisonniers et d'un matériel considérable.

Et le canal & la Sambre est atteint.

Après quelques jours passés en arrière, au bivouac dans les bois ou dans les villages démolis, toujours soumis au feu intense de l'ennemi, le 27<sup>e</sup> bataillon remonte en ligne dans la nuit du 3 au 4 novembre, pour participer à l'attaque du canal de la Sambre.

Le canal est franchi, la résistance est vaincue et le soir du 4 novembre une tête de pont solide et bien établie permet aux tirailleurs de continuer la progression.

Notre mission est remplie, nous avons commencé la guerre avec le 15<sup>e</sup> C. A., nous l'achevons avec lui.

Le général DE FONCLARE, commandant le 15<sup>e</sup> C. A., nous adresse le 6 novembre toutes ses félicitations et ses remerciements pour le rôle glorieux et la bonne part, prise par la division aux affaires clé Petit-Verly, Mepas, Mennevret, passage de la Sambre.

C'était le dernier combat. Le Boche, battu, demandait grâce.

Pour récompenser tous les efforts fournis par le 27<sup>e</sup> bataillon au cours de ces dures journées, le général BRISSAUD-DESMAILLET, commandant la 66<sup>e</sup> division, citait à l'ordre de la D.I. le bataillon dans les termes suivants

« Bataillon d'élite qui depuis le début de la campagne n'a cessé de se distinguer sur tous les champs de bataille. Le 20 octobre 1918, sous les ordres du commandant TESSIER, lancé à la poursuite de l'ennemi comme bataillon d'avant garde, a fait un brillant passage de lignes, bousculant l'ennemi sur une profondeur de 3 kilomètres puis, poursuivant son avance par une audacieuse marche de nuit, a gagné environ 3 kilomètres de terrain sur la rive ouest du canal de la Sambre et occupant le village de Vénérolles. Le 4 novembre, sous les ordres du capitaine BASTIANELIA, a puissamment aidé au succès de l'attaque des deux autres bataillons de son groupe. Au cours de ces opérations a capturé : 62 prisonniers, 30 mitrailleuses lourdes et légères, 6 pièces de 105, un nombreux matériel de toute sorte. Ce bataillon est déjà titulaire de six citations à l'ordre de l'armée (fourragère rouge) et d'une citation à l'ordre de la division.»

Le 27<sup>e</sup> bataillon passe alors sous les ordres du commandant CROISSET.

Détenteur de six citations à l'ordre de l'armée, une au corps d'armée et deux à la division, le 27<sup>e</sup> bataillon voit le 12 novembre décorer son fanion de la fourragère rouge.

C'est le premier bataillon de chasseurs qui a obtenu cette récompense, c'est à lui que revient la garde du drapeau des chasseurs.

Après un séjour à Paris et dans les régions libérées, le 27<sup>e</sup>, incorporé à la 46<sup>e</sup> division, va monter la garde aux bords du Rhin.

Il passe sous les ordres du commandant MONTALEGRE.

La guerre n'est jamais terminée pour le bataillon; il se prépare à occuper la Haute-Silésie.

Cet historique n'est qu'une longue suite de traits admirables de valeur et d'héroïsme.

Ce n'est qu'une chronique où les faits parlent d'eux mêmes. Le plus glorieux de tous les bataillons de chasseurs de France mérite mieux que ce simple résumé et. Peut être qu'un jour un poète chantera notre si belle " chanson de geste "

Chasseurs, mes amis et mes compagnons d'armes, quand vous relirez ces pages, vous revivrez vos heures d'héroïsme et de souffrances. Vous serez fiers d'avoir écrit ce livre d'honneur de votre bataillon. Vous vous rappellerez vos chefs et vos camarades, vous leur enverrez votre souvenir ému et vous vous inclinerez bien bas devant nos morts, dont la longue liste qui suit clôture dans le sang et dans la gloire l'histoire du 27<sup>e</sup> bataillon de chasseurs.